

GAZETA
DE MADRID
DEL VIERNES 14 DE JULIO
de 1780.

Viena 15 de Junio.

E

El 12 se transfirió la Emperatriz Reyna con toda su Corte del Palacio de Schombrun á Luxemburgo, y posteriormente al campamento de Minkendorff para asistir á las maniobras y evoluciones de aquellas tropas.

Avisan de Zemlin que no cesa de pasar por aquel pueblo multitud de mercaderes Turcos, los cuales despues de hacer su quarentena se establecen en los dominios de S. M. Imp. Entre los géneros y frutos que conducen estos emigrantes hay gruesas porciones de algodón.

Londres 23 de Junio.

Extracto de una carta de Mariland su fecha el 21 de Marzo.

LA guarnicion de Charles-town es muy escasa para defender sus fortificaciones y líneas que tienen cerca de 3 millas de extension, sobre todo si se atiende á que la mayor parte de las tropas consiste en Milicianos bisoños é incapaces de sostener la fatiga extraordinaria de una Plaza sitiada, y que aun los veteranos están medio desnudos. Se aguardaban refuerzos de la Virginia y Carolina Septentrional, temiéndose que si no llegaban á tiempo peligrará la Plaza.

Extracto de otra carta de un vecino de Charles-town del 14 de Mayo.

Se habian concluido nuestros repuestos y no teníamos yá otros mantenimientos que arroz y café. Habia 2 dias que la tropa no probaba carne. Ademas sufríamos el estrago de las viruelas y de una calentura epidémica. Hacía un mes que no entraban en mi casa víveres frescos, y aunque escondí con cuidado la poca carne salada que me quedaba, me saquearon la casa en medio del dia. El Gobernador Rutledge, el Coronel Linkley y Mr. Bée se retiraron á la parte del Norte. Mr. Gadsem, el Teniente de Go-
ber-

bernador Laurens, el Doctor Ramsey y algunos otros que tenían sus caudales en la Tesorería se manifestaban dispuestos á sacrificar la Ciudad con sus moradores. Los fuegos artificiales que arrojó el enemigo incendiaron la casa del General Gasdem, la qual pereció con todas las de la misma acera. Tambien cayeron varios mixtos en la Plaza del cambio; y algunas bombas que dirigían á la Iglesia nueva hicieron notable daño á los edificios contiguos. Caían frecuentemente dentro de la Ciudad balas de 24 y 32 disparadas desde las baterías de las Islas de James y de Vapóo &c. Daniel Fluger, los Coroneles White y Warhington con otros muchos Oficiales fueron muertos ó ahogados en el rio Santée. Una columna fuerte se ha puesto en marcha para la Carolina Septentrional; y otro cuerpo para Hamdem, donde habia un almacén considerable de municiones pertenecientes á los Americanos. Dicese que Joseph Alkinson y Guillermo Price están prisioneros á bordo de un navio por haber faltado á su palabra. Igual suerte han tenido Tomás Far nuestro Orador y otros. Muchos de ellos han perecido. Finalmente la Ciudad ha perdido la mitad de sus habitantes.

Luego que se divulgó la noticia de la toma de Charlestown las tropas aquarteladas en los Parques de S. James y de Hides hicieron fuegos de regocijo y repetidas salvas de artillería. Dicha noticia llegó muy á tiempo para borrar de los ánimos la memoria del motin. En el 1.º de dichos parages se halla formado un campamento, cuyas tropas revistó S. M. con mucha satisfaccion. Ademas hay otras abocadas á las cercanías de esta Capital.

Entre los que mas han contribuido con zelo y activas diligencias al restablecimiento del sosiego público se cuentan el Lord Percy hijo del Duque de Northumberland; y el Alderman Wilkes, cuya conducta en esta ocasion ha merecido general aplauso.

A los estudiantes del Colegio del Temple que se opusieron tambien á la conmocion formando en aquellos dias una Compañía militar, ha dado el Procurador general muchas gracias por su zelo patriótico y servicios hechos en semejante coyuntura; asegurándoles que el Soberano habia pedido una lista de sus nombres.

El Conde de Hilsborough Secretario de Estado recibió un memorial para el Rey de los representantes de Guildford y Southwark en nombre de los habitantes de esta última Ciudad (que compone parte de la de Londres); y habiendo presentado á S. M. dichos dos Diputados, le dieron gracias por las providencias que se sirvió tomar para la seguridad de sus personas y haciendas, destinando al Coronel Onslow con un cuer-

po de tropas á fin de preservarlos de los desórdenes del tumulto. El Monarca ha recibido con la mayor benignidad esta demostracion.

Despues del alboroto han comparecido en la Corte los hermanos del Rey , acreditándose que reyna ahora perfecta reconciliacion y buena armonía entre SS. MM. y AA.

Con fecha del 21 se ha publicado un nuevo bando prometiendo 100 libras esterlinas de premio á los denunciadores de qualquiera que haya contribuido á mover ó fomentar el tumulto con dinero ú otras recompensas ; ó bien tocando á rebato ó usando de banderas ú otras señales sediciosas.

El Lord Amherst Generalísimo de las fuerzas de tierra ha hecho tomar una noticia puntual de la gente que ha perecido en la catástrofe. De ella resulta que llegan á 285 personas; es á saber, las 110 muertas á manos de la tropa, y las 75 restantes en los Hospitales de resultas de sus heridas. Además entre 257 que hay presos por esta causa se hallan 173 heridos. Nada se habla del Lord Gordon, y se cree que la Cámara baxa le abandone á ser juzgado por el tribunal ordinario de *Old-Bailey*.

Las dos Cámaras del Parlamento en sus respuestas de gracias al último discurso de S. M. declaran unánimes en términos substancialmente conformes su indignacion contra los autores del tumulto y todos los desórdenes que acarreo ; dando muchas gracias al Rey por sus acertadas medidas para sosegarlo y providenciar á la seguridad pública, aprobándolas en todo ; como asimismo el arresto y proceso de los delinquentes. Tambien le tributan gracias por haber dado cuenta al Parlamento de las proclamaciones expedidas con dicho motivo , y renovádole sus protestas de arreglar siempre en todo su conducta á los principios de la constitucion Británica ; á todo lo qual prometen las Cámaras corresponder con las pruebas del mayor afecto y confianza.

El 20 se trató en la Cámara de los Comunes de si con vendría ó nó innovar el Acto del año penúltimo favorable á los Católicos , por el qual se revocaban los anteriores que condenaban á cárcel perpetua á sus Obispos y Sacerdotes que celebrasen Misa ó tuviesen escuelas en Inglaterra ; y declaraban inhábiles á todos los de aquella Religion para las herencias , compra de bienes raíces &c. La mayor parte de los Vocales así del partido Ministerial como del de la Oposicion hablaron á favor de los Católicos ; señalándose entre todos los

Lores Beauchamp y North, el Lord Abogado de Escocia, y los Sres. Burke, Fox y Saville. Todos sostuvieron que sería injusto y perjudicial resucitar los Actos opresivos contra los Católicos, que eran unos vasallos útiles y leales como lo acababan de acreditar en el tumulto; que eran vanos los recelos de los Protestantes fanáticos sus enemigos; y que la petición contra ellos estaba presentada en gran parte por gente tan idiota que ni aun sabía firmar; de manera que se puede decir que los Comunes en cuerpo nacional ratificaron en cierto modo el Acto ilustrado y humano del reynado de Jorge III sobre la tolerancia y ventajas á favor de los Católicos: logrando en fuerza de sólidos racionios expuestos con la mayor elocuencia atraer al mismo dictámen á algunos que habian sido anteriormente de la opinion contraria.

Escriben de Bath con fecha de 12 que muchas familias Católicas habian abandonado para siempre aquella Ciudad; y que sentidos de ello los demas habitantes hacian una suscripcion para reedificarles la Capilla y varias casas (que fueron destruidas el 5 de este mes que cundió allí el tumulto) á fin de volver á atraer á los emigrantes con esta demostracion.

Ha pasado á la Cámara alta con el título de Conde de Loughborough el Procurador general Wedderburne, confiéndosele al mismo tiempo el empléo de Gefe de la Justicia en los *pleytos comunes* que acaba de renunciar el Caballero Guillermo Grey. Mr. Wallace ha sucedido á Wedderburne en el empléo de Procurador general.

El Almirantazgo ha sabido por un expreso del Almirante Geary que habiendo la esquadra de su mando encontrado algunas embarcaciones Olandesas cargadas de pertrechos y destinadas á puertos enemigos, se habia apoderado de ellas y enviádolas baxo escolta á Falmouth.

Ha partido de esta Capital el General Conway con destino á embarcarse en Portsmouth para su Gobierno de Jersey, contra cuya Isla se teme intenten algo de nuevo los enemigos.

El paquebot Británico el Aguila que iba á las Indias Orientales fue apresado el 13 de Febrero por una esquadra Francesa, que lo conduxo el 23 de Marzo á la Martinica.

Algunas cartas de Francia aseguran debe pasar á Bretaña un ejército de 20000 hombres que campará entre Quimper y Landernau.

Versalles 28 de Junio.

EL Mariscal de Campo Mr. de Bellecombe Comandante Ge-

neral que fue de los establecimientos Franceses en la India ha tenido á su vuelta la honra de ser presentado al Rey , á la Reyna y á toda la Familia Real por Mr. Sartine Ministro de la Marina. S. M. le ha recibido con mucho agrado manifestándole hallarse muy satisfecho de la honrosa defensa que hizo de Pondicheri ; donde sostuvo un sitio de 2 meses y medio , quando solo tenia en la Plaza 721 hombres de tropa reglada y 536 *Sipahies* , contra el ejército Inglés que constaba de 2000 Europeos y 2000 *Sipahies*.

Lisboa 7 de Julio.

Aquí se habla con toda certeza de un segundo combate entre las esquadras de Guichen y Rodney , diciéndose vagamente que acaeció el 29 de Mayo. Aseguran fue mucho mas reñido y sangriento que el primero , y que no hubo ventaja alguna por parte de los Ingleses. La noticia se ha sabido por carta del Almirante Rodney al Comandante Johnstone. La fragata Cerbero del mando de este último , que habia ido siguiendo hasta cierta altura la esquadra y comboy que salieron de Cadiz á fin de Abril , se dirigió despues á la Barbada , donde recibió pliegos para Inglaterra con la relacion del combate ; y en su derrota represó de un corsario Americano una embarcacion Inglesa, por cuyo conducto envió la carta á Johnstone.

No obstante que los Ingleses residentes aquí querian desvanecer la noticia de este segundo combate , se ha confirmado con la llegada de la fragata Brillante tambien del mando del mencionado Johnstone , quien con otros de su nacion lo asegura ahora. Como todavia se halla en quarentena se saben pocas circunstancias , y solo aquellas que quieren referir ; mas todas prometen que la ventaja estuvo á favor de los Franceses. De resultas del combate envió Rodney á Sta. Lucia 3 de sus navios muy maltratados, 4 á la Antigua á reforzar, segun se cree, aquel puesto ; y los demas á la Barbada , donde se quedaban reparando el dia 4 de Junio. Esta circunstancia se supo por la fragata Cerbero que partió de allí con los pliegos para Londres dos dias despues de la Brillante.

Antes de ayer llegó á este puerto el navio la Peña de Francia y S. Estevan procedente de la Bahía , de donde salió 75 dias há. Refiere la arribada á aquel puerto de una de las naves que conduce el caudal de los quintos ó derechos Reales ; y que quedaba allí mismo otra de la India.

En el Pueblo de la Guarda hallándose el 17 del mes pasado una muger en un parto tan trabajoso que fue necesari-

rio abrirla para extraer la criatura, salió esta á luz con un cuerpo bien organizado, excepto en la parte superior; en la qual tenia 2 cuellos y 2 cabezas perfectas. Fue bautizada, y habiendo muerto á poco rato y disecádola, se le hallaron tambien 2 corazones.

Igualada (en Cataluña) 16 de Junio.

Esta Villa es una de las del Principado que ofrece mas visible exemplo del favorable influxo de la industria popular para la felicidad de un país y de sus habitantes. Por los cálculos que ha formado nuestro Alcalde mayor D. Francisco Antonio Muñiz resulta que sin embargo de ser de corta extension asciende el vecindario á 500 almas, la mayor parte artesanos hábiles y aplicados. No alcanzando este número para dar abasto á la multitud de fábricas establecidas se emplea en ellas mucha gente de la comarca hasta 4 leguas en contorno, proporcionándose con solo las hilazas trabajo y sustento continuo á mas de 200 personas de afuera. Hay corrientes 65 telares de paños de todas calidades en que se fabrican anualmente 1800 piezas. Para dar los tintes se hallan aquí superiores habilidades perfeccionadas por los conocimientos que han adquirido algunos de nuestros artistas á costa de crecidas sumas gastadas en procurarse los mejores métodos y secretos que poseen los estrangeros, en cuyos países mas florecen. No han sido menos diligentes en apropiarse los descubrimientos y mejoras que se han hecho en los batanes, prensas, tornos y otras máquinas é instrumentos conducentes á la mayor perfeccion y baratura de los tejidos.

Asimismo se cuentan 18 telares corrientes de faxas de estambre, de los quales salen 1200 docenas al año: 12 fábricas de sombreros, en que se trabajan 1000 anualmente: varias de curtidos de suela, baqueta, cordovan y badana con 12 grandes tenerías y 118 maestros, llegando á 370 las pieles que se benefician al año.

Tampoco carecemos de fábricas de seda, algodón y lino. De la 1.^a clase hay 4 telares de pañuelos y listonería, en cada uno de los quales se texen 20 piezas á un tiempo con el movimiento que un solo hombre dá á la máquina establecida ya en Madrid y otros parages del Reyno. Para cotonias, bombacies y otros géneros de algodón hay 6 telares, y 25 mas para pañuelos de la misma especie, de que se texen 100 docenas al año. Llegan á 20 los telares para lienzo, mantelería y otros géneros de lino, cáñamo y estopa. Los

gre-

gremios de zapateros y alpargateros son aquí muy industriosos. El 1.º trabaja hasta 240 pares de zapatos al año para venderlos en España sin incluir los que se consumen en esta Villa ; y el 2.º trabaja en el mismo tiempo 300 pares de alpargates. Se cuentan tambien 10 alambiques para destilar aguardiente ; y 2 fábricas de xabon, una del de piedra ó duro, y otra del blando. Para dar salida á los géneros y artefactos de tantas fábricas hay 32 carros de traginantes , el que menos con 4 mulas ; y están en continuo exercicio , trayendo de retorno lana y otras materias primeras para nuestras fábricas.

Tudela 30 de Junio.

LA Real Sociedad Tudelana de los deseosos del bien público , en cumplimiento de sus estatutos , tuvo los tres dias de sus exercicios públicos en los 4 , 5 y 6 del presente en el salon de las Casas Consistoriales con el mas numeroso y lucido concurso. Dió principio el Director D. Felipe Gonzalez de Castejon con un breve y enérgico discurso excitando al fomento de las máximas de la Sociedad por lo que se interesa en su práctica el servicio de ambas Magestades y bien del Estado. Siguióse la lectura que hizo en los tres dias el Secretario Marqués de S. Adrian de los escritos que se presentaron ; siendo la continuacion de la obra periódica la del 1.º : el prólogo y principio del Compendio de la Historia de Navarra para el uso de los Estudios del Reyno la del 2.º : y la del 3.º un discurso dirigido al pueblo de Tudela para el aumento de su industria , poblacion y riquezas en el mas útil aprovechamiento de sus lanas , estableciendo con ellas un nuevo producto de 66614 pesos anuales á beneficio de sus vecinos : compuestas dichas piezas por varios de los Sócios. Hízose tambien notorio al público que para fomentar la Sociedad el espíritu de aplicacion é industria en las niñas de las Escuelas que están al cargo de las Religiosas de la Enseñanza de esta Ciudad , despues de haber suministrado los nuevos tornos de hilar y proveídaslas del correspondiente material ; informada por la Priora de dicha Comunidad de que se habian distinguido en esta labor las niñas Xaviera de Santestevan , Juana de Leta y Joachína de Barrueta , habiendo tambien aprovechado Josepha La Carra y Jorja de Loyo , premió la Sociedad la sobresaliente aplicacion de las 3 primeras disponiendo se repartiesen entre ellas las 3 partes de la tela tejida con dicho material ; y que la 4.ª se distribuyese entre las dos últimas. La funcion mereció general aplauso.

S. Feliu de Guixols 30 de Junio.

Ayer mañana salió de este puerto un comboy de 24 embarcaciones de la Provincia cargadas de géneros para la feria de Beaucayre , algunas armadas en corso y mercancia ; y escoltadas todas por la galeota corsaria el Conde del Asalto. Ascenderá á 800 pesos fuertes el valor de los géneros que llevan.

Madrid 14 de Julio.

EL Rey se ha servido nombrar para el Obispado de Urgel á D. Juan Garcia Montenegro Cura de la Parroquial de Sta. Cruz de esta Corte , y Teólogo Consultor de la Real Junta de la Inmaculada Concepcion.

S. M. ha provisto Compañía en el Cuerpo de Dragones del Ejército en Montevideo en el Capitan D. Francisco Riera Ayudante mayor agregado al propio Cuerpo.

Tambien ha concedido grados de Coronel á D. Joseph de Alós Teniente Coronel del Regimiento de Dragones de Almansa : de Teniente Coronel á D. Francisco Chacon Capitan del de Infantería inmemorial del Rey ; y de Capitan á D. Antonio de Arce Ayudante del fixo de Orán.

El Rey se ha servido nombrar para la Vara de Alcalde mayor de la Ciudad de Guadalajara á D. Feliciano Dueñas.

Compendio geográfico é histórico del Orbe antiguo , y descripcion del sitio de la tierra por Pomponio Mela , con ilustraciones y notas de D. Jusepe Antonio Gonzalez de Salas , un tomo en 8.º Se hallará con los 2 tomos de las Troyanas de Seneca y la Ilustracion á la Poética de Aristóteles del mismo autor en la Librería de Sancha en la Aduana vieja.

Compendio de la obra intitulada *Año Christiano* , ó breve ocupacion christiana para todos los dias del año : escrita en Francés por el P. Juan Croiset. Contiene la explicacion del mysterio ó la vida del Santo correspondiente á cada dia ; algunas reflexiones sobre la Epístola ; una Meditacion sobre la moral del Evangelio , y otros devotos ejercicios dignos de un christiano : obra póstuma de D. Joseph Ibáñez , primer tomo que corresponde al mes de Enero. — Los demás se irán dando al público sin mas dilacion de uno á otro que la de mes y medio ; y sueltos en qualquier tiempo que se pidan , aun despues de concluida la obra. Se hallarán en la Imprenta y Librería de Manuel Martin calle de la Cruz.

En la Librería de Fernandez frente las gradas de S. Felipe el Real se hallará una Estampa nueva de pliego de marca mayor , que representa á Maria Santísima del Carmen con S. Simon Stock como se venera en el altar mayor del Convento de Religiosos del Carmen Calzado de la Ciudad de Segovia : grabada por D. Manuel Salvador Carmona : su precio 4 rs.

Mapa nuevo de la Isla de Tenerife : otro de las de Lanzarote y del Hierro : por D. Tomás Lopez Geógrafo de los Dominios de S. M. Se hallarán con todas sus obras en la calle de las Carretas entrando por la plazuela del Angel.

En la Imprenta Real de la Gazeta calle de las Carretas.